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Unser Wahl-Programm 

Das möchten wir machen 

Deutschland ist ein starkes Land.  

Das liegt an den Menschen,  

die in Deutschland leben.  

Sie machen jeden Tag gute Arbeit. 

Aber mit Corona ist alles sehr schwierig geworden.  

Wegen Corona war Deutschland in einer Krise.  

Jetzt brauchen wir einen starken Neu-Anfang.  

Wir möchten Deutschland moderner machen. 

In den nächsten Jahren. 

Wir haben uns überlegt:  

Was möchten wir in Deutschland verändern?  

Und was soll bleiben? 

In diesem Wahl-Programm  

schreiben wir unsere Gedanken auf. 

Wir schreiben auf: 

Welche Themen sind uns wichtig? 

Und welche Ziele wollen wir erreichen? 
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Unsere wichtigsten Ziele 

Frieden, Freiheit und Menschen-Rechte  

Den Menschen in Deutschland  

soll es gut gehen.  

Sie sollen sicher und frei sein.  

Sie sollen in Frieden leben.  

Aber manchmal haben wir  

in Deutschland Probleme.  

Und diese Probleme können wir  

nicht alleine in Deutschland lösen.  

Weil es die Probleme auf der ganzen Welt gibt.  

Zum Beispiel Corona. 

Diese Probleme können wir nur  

gemeinsam mit anderen Ländern lösen. 

Das sind unsere Ziele:  

Zusammen arbeiten mit anderen Ländern 

• Wir wollen mit anderen Ländern  

zusammen arbeiten.  

Zum Beispiel mit den USA. 

Verteidigung 

• Wir möchten mehr Geld für Verteidigung ausgeben. 
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Ärmere Länder 

• Wir möchten  

die Entwicklungs-Zusammenarbeit unterstützen.  

Das heißt: Ärmere Länder  

sollen mehr Geld bekommen.  

Auch von Deutschland. 

Menschen-Rechte 

• Wir möchten uns  

für Menschen-Rechte einsetzen. 

Menschen auf der ganzen Welt  

sollen Rechte haben.  

Zum Beispiel das Recht  

auf Religions-Freiheit. 

Es gibt verschiedene Religionen.  

Jeder Mensch soll sich  

seine Religion aussuchen dürfen.  

Aber manchmal werden Menschen 

nicht in Ruhe gelassen.  

Sie werden zum Beispiel beschimpft.  

Weil sie an eine bestimmte Religion glauben.  

Manchmal werden auch Christen 

nicht in Ruhe gelassen.  

Das darf nicht sein.  

Dafür setzen wir uns ein.  
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Ein starkes Europa 

Europa ist ein Erdteil.  

Europa besteht aus vielen Ländern.  

Deutschland ist ein Land in Europa. 

In Europa haben sich 27 Länder  

zu einer Gruppe zusammen getan.  

Damit sie zusammen arbeiten können.  

Und damit sie gemeinsam Politik machen können.  

Diese Gruppe heißt:  

Die Europäische Union.  

Die Abkürzung dafür ist: EU.  

Wir finden: Es soll allen Ländern  

in der EU gut gehen. 

Geht es der EU gut?  

Dann geht es auch Deutschland gut. 

Das sind unsere Ziele 

Keine gemeinsamen Geld-Schulden  

• Jedes Land in der EU  

soll für seine Geld-Schulden  

selber verantwortlich sein.   

Das heißt:  

Braucht ein Land Geld?  

Dann soll es sich selbst Geld ausleihen. 

Und es soll das Geld auch  

selbst wieder zurück zahlen.  
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Das soll nicht passieren:  

Dass mehrere Länder gemeinsam Geld ausleihen.  

Und dann gemeinsam Schulden zurück zahlen. 

Sicher sein in Europa 

• In Europa soll man sich sicher fühlen.  

Darum sollen sich die Länder von der EU  

gemeinsam kümmern. 

Sie sollen zum Beispiel  

gemeinsam die Grenze von der EU kontrollieren.  

Denn viele Leute wollen in die EU reisen.  

Und hier leben.  

Aber das dürfen nicht alle.  

Nur Menschen mit einer Erlaubnis. 
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Wirtschaft und Arbeit  

Die Wirtschaft von Deutschland  

soll wieder stärker werden.  

Wegen Corona hat es in den Firmen  

wenig Arbeit gegeben.  

Viele Menschen haben 

ihren Arbeits-Platz verloren. 

Jetzt soll es wieder viele Arbeits-Plätze geben. 

Deshalb wollen wir es den Unternehmen leichter machen.  

Damit die Unternehmen  

vielen Menschen Arbeit geben können. 

Das sind unsere Ziele 

Unternehmen 

• Unternehmen sollen für ihre Mitarbeiter und Mitarbeiterinnen  

nicht noch mehr Lohn-Neben-Kosten zahlen.  

Lohn-Neben-Kosten sind ein zusätzliches Geld.  

Das müssen Unternehmen zahlen.  

Für ihre Mitarbeiter und Mitarbeiterinnen.  

Zusätzlich zum Lohn. 

Lohn-Neben-Kosten sind  

zum Beispiel Kosten für Versicherungen. 

  



Seite 11  
 

• Für Unternehmen sollen die Steuern 

nicht höher werden. 

Steuern zahlen heißt:  

Man muss etwas von seinem Geld abgeben.  

An den Staat Deutschland. 

Einzelne Menschen zahlen Steuern.  

Und Unternehmen.  

• Wenn Unternehmen etwas planen:  

Dann sollen sie schneller  

eine Erlaubnis dafür bekommen.  

Zum Beispiel vom Amt. 

Arbeits-Zeiten 

• Man soll die Arbeits-Zeiten  

leichter ändern können.  

Zum Beispiel:  

Man arbeitet an einem Tag sehr lang.  

An einem anderen Tag in der Woche  

arbeitet man dafür kürzer. 

Mini-Jobs 

• Bei einem Mini-Job  

soll man mehr Stunden arbeiten können.  

Und mehr Geld verdienen können.  

Mini-Job bedeutet:  

Man arbeitet nur wenige Stunden.  

Und man muss keine Steuer zahlen. 

Wir finden Mini-Jobs wichtig.  



Seite 12  
 

Die Umwelt und das Klima schützen 

Das Klima hat sich  

in den letzten Jahren sehr verändert.  

Das Klima ist das Wetter auf der ganzen Welt. 

Es ist viel wärmer geworden.  

Man sagt auch Klima-Wandel dazu. 

Wir Menschen sind schuld am Klima-Wandel. 

Weil wir zu viele Abgase in die Luft lassen. 

Zum Beispiel durch Autos oder Flugzeuge.  

Oder durch Fabriken. 

Wenn es noch wärmer wird,   

dann ist das gefährlich.  

Das sind unsere Ziele  

Das Klima schützen 

• Wir wollen das Klima schützen.  

Es soll nicht noch wärmer werden. 

Deutschland soll klima-neutral werden.  

Bis zum Jahr 2045.  

Klima-neutral heißt:  

Es dürfen nur wenige Abgase in die Luft.  

Nur so wenige,  

dass sie dem Klima nicht schaden. 
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Wenn wir das Klima schützen,  

dann bedeutet das:  

Firmen müssen ihre Sachen anders herstellen.  

Zum Beispiel auch Autos.  

Auch den Strom müssen wir anders herstellen. 

Vieles muss sich ändern.  

Bei der Veränderung ist uns aber wichtig:  

Wir wollen keine Arbeits-Plätze gefährden.  

Das heißt: Niemand soll seine Arbeit verlieren. 

Auch die Preise für Strom  

sollen nicht teurer werden. 

• Ganz Europa soll klima-neutral werden.  

Nicht nur Deutschland. 

Europa soll der erste Erdteil sein,  

der klima-neutral ist.  

Hier wollen wir mit anderen EU-Ländern  

zusammen arbeiten.  

Damit wir das gemeinsam schaffen. 

Strom durch Sonnen-Licht 

• Wir wollen mehr Strom  

durch Sonnen-Licht herstellen.  
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Weniger Abfall 

• Es soll weniger Abfall geben.  

Firmen sollen die Verpackungen von ihren Sachen  

anders machen.  

So, dass man die Verpackungen recyceln kann.  

Recyceln heißt:  

Man stellt aus Abfall    

wieder neue Sachen her.  

Zum Beispiel neue Verpackungen. 

Elektro-Autos 

• Es soll mehr Lade-Stationen geben.  

Dort kann man sein Elektro-Auto aufladen.  

Denn es gibt immer mehr Elektro-Autos.  

Sie fahren nicht mit Benzin.  

Sie fahren mit Strom.  

Neue Technologien 

• Es soll neue Technologien geben.  

Oder neue Möglichkeiten.  

Damit man umwelt-freundlicher arbeiten kann.  

Umwelt-freundlich heißt:  

Man soll so arbeiten können,  

dass man der Umwelt nicht schadet.  

Das kann man zum Beispiel mit neuen Maschinen.  

Mit Maschinen, die weniger Strom verbrauchen.  
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Bauern und Bäuerinnen 

• Die Landwirtschaft soll ökologischer werden.  

Landwirtschaft ist die Arbeit auf dem Land.  

Die Arbeit auf den Bauernhöfen.  

Wir helfen Bauern und Bäuerinnen.  

Damit sie ökologischer arbeiten können.  

Ökologisch heißt:  

Ohne giftige Spritz-Mittel.  

Wir wollen uns auch dafür einsetzen,  

dass es den Tieren besser geht. 

Rente, Pflege und Gesundheit 

In Deutschland soll es allen Menschen gut gehen.  

Jungen und älteren Menschen.  

Starken und schwächeren Menschen.  

Jeder Mensch soll gut versorgt werden.  

Auch wenn er alt ist.  

Oder krank. 

Das sind unsere Ziele  

Rente 

• Wir wollen eine gute Renten-Versicherung.  

Für alle Menschen.  

Auch für die, die sehr wenig verdienen.  

Und für die Selbstständigen. 

Diese Menschen sind ihr eigener Chef. 
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Arbeitslose Menschen 

• Wir wollen Arbeitslose Menschen  

mehr unterstützen. 

Sie können eine Ausbildung machen.  

Oder eine Weiter-Bildung.  

Das soll jetzt noch besser gehen. 

Jugendliche 

• Jugendliche sollen mehr Geld verdienen können.  

Auch dann:  

Wenn ihre Eltern schon länger arbeitslos sind  

und Arbeitslosen-Geld 2 bekommen.  

Man sagt dazu auch: Hartz 4. 

Gute Versorgung 

• Überall sollen die Menschen gut versorgt sein.  

In der Stadt und auf dem Land. 

Wenn man Hilfe braucht,  

dann soll man alles leicht erreichen können.  

Zum Beispiel Ärzte und Ärztinnen. 

Apotheken und Hebammen.  

Pflege 

• Wir wollen die Pflege verbessern.  

Zum Beispiel wollen wir Menschen helfen.  

Menschen, die zu Hause ihre Verwandten pflegen.  
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Geld, Schulden und Steuern 

Viele Menschen arbeiten jeden Tag hart.  

Diese Menschen sollen mehr Geld haben. 

Gleichzeitig soll Deutschland keine neuen Schulden machen. 

Das sind unsere Ziele 

Keine neuen Schulden für Deutschland 

• Deutschland soll keine neuen Schulden machen. 

Manchmal möchte ein Land Geld ausgeben.  

Das Land hat aber nicht so viel Geld.  

Dann nimmt das Land Schulden auf.  

Das heißt: Das Land leiht sich Geld aus.  

Auch Deutschland hat Schulden. 

Wir finden: Die Schulden von Deutschland  

sollen weniger werden.  

So schnell wie möglich. 

Weniger Steuern zahlen 

• Menschen in Deutschland  

sollen weniger Steuern zahlen.  

Vor allem Menschen,  

die nicht sehr viel Geld verdienen.  

Steuern zahlen heißt:  

Man muss etwas von seinem Geld abgeben.  

An den Staat Deutschland.  

Deutschland bezahlt von dem Steuer-Geld  

zum Beispiel: Krankenhäuser, Schulen und Straßen.  
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Familien 

• Familien sollen mehr Geld haben.  

Deswegen sollen zum Beispiel Ehe-Paare  

weniger Steuern zahlen.  

Auch Allein-Erziehende  

sollen weniger Steuern zahlen.  

Allein-Erziehende sind Mütter oder Väter.  

Sie ziehen ein Kind alleine groß.  

Also ohne den anderen Eltern-Teil. 

Leichter Geld sparen 

• Wir möchten Menschen unterstützen,  

die Geld sparen.  

Damit sie das noch besser können.  

Wenn Menschen Geld sparen,  

dann sollen sie zum Beispiel  

für das gesparte Geld weniger Steuern zahlen.  

Oder sie sollen  

noch zusätzliches Geld bekommen. 
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Familien, Kinder und Jugendliche 

Familien sollen es leichter haben.  

Sie sollen mehr Geld haben.  

Eltern sollen auch  

viel Zeit für ihre Familie haben.   

Und trotzdem 

arbeiten gehen können.  

Dafür wollen wir uns einsetzen. 

Das sind unsere Ziele 

Beruf und Familie 

• Nach der Geburt von einem Kind  

sollen Vater oder Mutter  

noch länger zu Hause bleiben können.  

Statt arbeiten zu gehen.  

• Auch das soll jetzt besser gehen:  

Eltern können kleine Kinder groß ziehen  

und gleichzeitig Chef oder Chefin sein. 

Darum wollen wir uns kümmern. 

Haus oder Wohnung kaufen 

• Familien sollen sich billiger  

ein Haus kaufen können.  

Oder eine Wohnung.  
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So soll das gehen:  

Wenn man sich ein Haus oder eine Wohnung kauft,  

dann muss man auch Steuern zahlen.  

Das heißt:  

Man muss dem Staat Geld geben.  

Dazu sagt man auch:  

Grund-Erwerbs-Steuer. 

Wir wollen die Gesetze so ändern: 

Dass man dem Staat  

weniger Grund-Erwerbs-Steuer zahlen muss.  

Corona und Kinder 

• Nach Corona sollen Kinder Hilfe bekommen.  

Wegen Corona ist es vielen Kindern und Jugendlichen 

schlecht gegangen.  

Sie waren zum Beispiel sehr traurig.  

Oder sie sind in der Schule schlechter geworden.  

Diese Kinder sollen Hilfe bekommen.  

  



Seite 21  
 

Unterstützung vom Staat 

• Familien sollen vom Amt  

leichter Unterstützung bekommen. 

Wenn Familien Geld vom Staat möchten,  

dann ist das manchmal schwierig.  

Denn man muss  

zu verschiedenen Ämtern gehen.  

Man muss viel telefonieren.  

Und Papiere ausfüllen.  

Das wollen wir für Familien leichter machen.  

Man soll zum Beispiel  

nur noch zu einem Amt gehen müssen. 

Gewalt an Kindern 

• Wenn Kinder Gewalt erleben,  

dann sollen sie sofort Hilfe bekommen. 

Manchmal erleben Kinder Gewalt.  

Sie werden zum Beispiel geschlagen.  

Wir wollen uns darum kümmern,  

dass Kinder dann sofort Hilfe bekommen.  

Von Ärzten und Ärztinnen.  

Von Psychologen und Psychologinnen.  

Und von Juristen oder Juristinnen.  

Das sind Menschen,  

die sich sehr gut mit Gesetzen auskennen. 
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Schule, Ausbildung und Studium  

Wenn man sich in der Schule  

oder in der Ausbildung anstrengt:  

Dann soll man auch etwas dafür bekommen.  

Man soll gut leben können. 

Das soll für alle Menschen in Deutschland gelten.  

Egal, wo die Menschen herkommen.  

Egal, ob ihre Eltern reich oder arm sind. 

Das sind unsere Ziele 

Deutsch sprechen 

• Kinder sollen gut Sprachen lernen können.  

Vor der 1. Klasse soll jedes Kind  

gut Deutsch sprechen können.  

Ausbildung 

• Junge Menschen sollen  

eine gute Ausbildung machen können.  

Denn in Deutschland gibt es zu wenig Fach-Kräfte.  

Fach-Kräfte sind Menschen,  

die einen Beruf gelernt haben.  
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BAföG 

• Wir wollen das BAföG noch besser machen. 

BAföG ist die Abkürzung für:  

Bundes-Ausbildungs-Förderungs-Gesetz. 

Wenn man studiert,  

dann braucht man Geld.  

Zum Wohnen.  

Für das Essen und für Kleidung. 

Oft bezahlen dafür die Eltern.  

Haben die Eltern nur wenig Geld,   

dann bekommt man Geld vom Staat.  

Das ist das BAföG. 

Computer in der Schule 

• Schüler und Schülerinnen sollen besser  

mit dem Computer  

oder dem Tablet lernen können.  

Deshalb sollen sich auch Lehrer und Lehrerinnen  

besser mit Computer und Tablet auskennen.  

Und sie sollen Computer und Tablet 

öfter im Unterricht verwenden. 
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Unternehmen und Forschung 

Forschung heißt: Man möchte etwas wissen.  

Man untersucht und beobachtet. 

Bis man die Antwort herausfindet. 

Man möchte zum Beispiel herausfinden: 

Welches Medikament hilft  

bei einer bestimmten Krankheit? 

Wir finden Forschung wichtig. 

Und neue Ideen.  

Damit man neue Dinge erfinden kann. 

Denn dann kann man auch  

neue Unternehmen aufmachen.  

Das finden wir gut. 

Das sind unsere Ziele 

Forschung und neue Ideen 

• Wir wollen Forschung und neue Ideen fördern.  

Wir haben schon während der Corona-Zeit  

mehr Geld für Forschung ausgegeben. 

Jetzt wollen wir noch mehr Geld dafür zahlen.   

Unternehmen gründen 

• Man soll leicht neue Unternehmen gründen können.  

Möchte man eine neues Unternehmen gründen? 

Dann soll das auch ganz schnell gehen.  
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Quanten-Computer 

• Deutschland soll einen Quanten-Computer bauen.  

Das ist ein besonderer Computer.  

Er arbeitet mit einer neuen Technik. 

Neue Computer-Programme 

• Unternehmen sollen neue Computer-Programme  

besser nützen können.  

In der Computer-Forschung  

werden ständig neue Computer-Programme erfunden.  

Dazu gehören auch KI-Programme.  

KI ist die Abkürzung für  

Künstliche Intelligenz. 

Solche KI-Programme arbeiten 

wie das Gehirn von einem Menschen. 

Mit KI-Programmen können Unternehmen  

noch schneller und besser arbeiten. 

Die Unternehmen sollen 

von KI-Programmen erfahren.  

Bestimmte Personen sollen den Unternehmen  

von den KI-Programmen erzählen.  

Und ihnen erklären, wie man damit arbeitet. 
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Medizin 

• Die Forschung für Medizin soll besser werden.  

Hat die Forschung  

etwas Neues über Medizin herausgefunden:  

Dann soll man zum Beispiel  

auch ganz schnell die Medikamente verbessern.  

Oder Impfungen.  

Darum wollen wir uns kümmern. 
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Verwaltung, Ämter und Gesetze 

Braucht man etwas vom Amt:  

Dann soll das jetzt einfacher gehen. 

Und schneller.  

Dafür möchten wir uns einsetzen.  

Das sind unsere Ziele 

Verbesserungen auf dem Amt 

• Beim Amt soll man viel mehr  

mit dem Computer erledigen können. 

Kann man eine Arbeit am Computer erledigen?  

Dann soll man das auch tun dürfen.  

Denn das geht oft schneller.  

Das bedeutet zum Beispiel:  

Man braucht einen Antrag  

nicht mit dem Stift ausfüllen.  

Man braucht ihn auch nicht selber  

zum Amt bringen.  

Man kann den Antrag einfach 

am Computer oder im Handy ausfüllen. 

Das geht schneller.  
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• Beim Amt soll man auch 

alles an einer Stelle erledigen können.  

Braucht man etwas vom Amt?  

Dann soll man nicht mehr  

zu verschiedenen Büros gehen müssen.  

Elektronischer Personal-Ausweis 

• Wir wollen den elektronischen Personal-Ausweis verbessern.  

Einen Ausweis muss man oft zeigen.  

Zum Beispiel beim Amt.  

Das bedeutet:  

Man muss mit dem Ausweis  

zum Amt gehen.  

Einen elektronischen Personal-Ausweis  

kann man auch durch das Internet zeigen.  

Das soll einfacher gehen. 

Weniger Gesetze 

• Es soll weniger Gesetze geben. 

Denn in den letzten 4 Jahren  

wurden sehr viele Gesetze beschlossen.  

Fast 500. 

Wir finden,  

das sind zu viele Gesetze.  
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Besseres Internet 

• Es soll besseres Internet geben.  

In ganz Deutschland.  

Wenn man dann etwas im Internet sucht:  

Dann kann man es schneller finden. 

Ein neues Bundes-Ministerium 

• Es soll ein neues Bundes-Ministerium geben.  

Für digitale Erfindungen. 

Dabei geht es um Informationen,  

die elektronisch weitergegeben werden.  

Zum Beispiel mit dem Computer.  

Oder dem Handy.  

Oder dem Tablet. 

Das neue Ministerium soll sich  

um neue Erfindungen in diesem Bereich kümmern.  

Zum Beispiel um den elektronischen Personal-Ausweis.  

Oder die Corona-App.  

Das ist ein Programm auf dem Handy.  

Dieses Programm soll helfen,  

dass sich Corona nicht so stark verbreitet. 
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Sicherheit in Deutschland 

Die Menschen in Deutschland  

sollen sicher und frei sein.  

Zu Hause.  

Und auf der Straße.  

Im Bus oder in der Bahn.  

Überall. 

Am Tag und in der Nacht. 

Das sind unsere Ziele 

Polizisten und Polizistinnen  

• Wir wollen Polizisten und Polizistinnen besser schützen. 

Wer sie angreift,  

soll strenger bestraft werden. 
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Video-Kameras 

• Wir wollen mehr Video-Kameras aufstellen.  

An den Orten,  

an denen öfters Verbrechen passieren. 

Denn wenn ein Verbrechen passiert,  

dann kann man es so leichter filmen.  

Dann findet man auch schneller  

den Verbrecher oder die Verbrecherin. 

Sexuelle Gewalt an Kindern 

• Wir wollen Kinder besser schützen.  

Vor sexueller Gewalt. 

Sexuelle Gewalt ist:  

Wenn jemand ein Kind küsst.  

Aber das Kind möchte das nicht.  

Oder wenn jemand ein Kind berührt.  

An besonderen Stellen am Körper.  

Zum Beispiel zwischen den Beinen.  

Oder wenn jemand  

mit einem Kind schläft.  

Das darf nicht sein.  

Wer sexuelle Gewalt an Kindern ausübt:  

Der kommt ins Gefängnis.  

Wir finden:  

Wer wegen sexueller Gewalt im Gefängnis war,  

soll später besser überwacht werden. 
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Keine Gewalt 

• Wir wollen in Deutschland keine Gewalt.  

Manchmal wollen Menschen etwas verändern.  

Zum Beispiel in der Politik.  

Manchmal machen sie das auch mit Gewalt.  

Sie verletzen oder töten andere Personen. 

Oder sie planen so etwas. 

Das alles darf nicht sein.  

Wer so etwas macht,  

soll stärker bestraft werden. 

Internet  

• Das Internet soll sicherer werden.  

Manche Menschen machen Verbrechen im Internet.  

Sie holen sich zum Beispiel  

wichtige Infos von Firmen.  

Mit diesen Infos können sie der Firma schaden. 

Wir wollen mehr Schutz im Internet. 

Damit solche Verbrechen nicht mehr möglich sind. 
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Rassismus 

• Wir wollen etwas gegen Rassismus machen.  

Rassismus bedeutet:  

Manche Menschen bedrohen andere Menschen.  

Weil sie zu einer bestimmten Religion gehören.  

Sie bedrohen zum Beispiel Juden.  

Oder Muslime.  

Oder sie bedrohen andere Menschen   

weil sie eine dunkle Hautfarbe haben.  

Bedrohen heißt:  

Sie beschimpfen sie.  

Oder sie schlagen sie.  

Oder sie zünden ihr Haus an.  

Das darf nicht sein. 

Straf-Verfahren von Jugendlichen 

• Straf-Verfahren von Jugendlichen  

sollen schneller gehen.  

Auch Jugendliche können ein Verbrechen machen.  

Dann kommen sie vor Gericht.  

Und es gibt ein Straf-Verfahren.  

Das heißt: Man möchte herausfinden,  

ob der oder die Jugendliche schuldig ist. 

Ein Straf-Verfahren kann oft  

viele Monate dauern.  

Das soll jetzt schneller gehen. 
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Beschimpfen und Drohen im Internet  

• Wir wollen verhindern,  

dass sich Menschen gegenseitig beschimpfen und bedrohen.   

Wenn es um Politik geht,  

dann haben Menschen verschiedene Meinungen.  

Oft sind Menschen wütend wegen Politik. 

Weil ihnen die Politik nicht gefällt. 

Manche Menschen beschimpfen dann andere. 

Oder sie bedrohen Menschen. 

Sie machen das vor allem im Internet.  

Aber das ist verboten.  

Gegen solche Menschen soll man schneller ermitteln können. 
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Ein gutes Leben in der Stadt und auf dem Land 

In Deutschland gibt es viele Arten,  

wie man leben kann.  

Im Dorf oder in der Stadt.  

In einem Haus  

oder in einer Wohnung. 

Egal, wo die Menschen wohnen:  

Überall in Deutschland  

soll es den Menschen gut gehen. 

Das sind unsere Ziele 

Neue Wohnungen und Häuser 

• Es soll neue Wohnungen und Häuser geben.  

Es sollen sehr viele neue Wohnungen  

gebaut werden.  

Bis zum Jahr 2025. 

Wir wollen auch besonders Familien helfen,  

die ein eigenes Haus haben wollen. 

Leben in der Stadt  

• Die Innen-Städte sollen besser werden.  

Hier soll es Platz für Kunst geben.  

Und für Musik und Museen.  

Es soll auch gute Plätze für Geschäfte geben. 

Und grüne Parks. 
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Leben auf dem Land  

• Wir wollen das Leben auf dem Land verbessern.  

Hier soll man leichter  

eine neue Firma gründen können.  

Es sollen auch mehr junge Menschen  

auf das Land ziehen.  

Und junge Familien.  

Dabei wollen wir helfen. 

Ärzte und Ärztinnen 

• Es soll mehr Ärzte und Ärztinnen geben. 

Vor allem auf dem Land.  

Deshalb sollen auch viel mehr Menschen  

Medizin studieren können. 

Ost-Deutschland 

• Wir wollen Ost-Deutschland weiter unterstützen. 

Ost-Deutschland und West-Deutschland  

waren eine Zeit lang 2 Länder.  

Vor über 30 Jahren sind sie  

zu einem Land geworden. 

In Ost-Deutschland hat sich in diesen 30 Jahren  

sehr viel verändert.  

Die Menschen in Ost-Deutschland  

haben dafür schwer gearbeitet. 
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Jetzt ist Ost-Deutschland stärker geworden.  

Es gibt gute Universitäten.  

Und an vielen Orten  

gibt es tolle Firmen. 

Das finden wir gut.  

Das wollen wir weiter unterstützen. 

Kohle-Ausstieg 

• Deutschland will keinen Strom mehr  

aus Kohle machen. 

Denn das ist schlecht für das Klima. 

Dafür gibt es Vereinbarungen. 

Wann es keinen Strom mehr aus Kohle geben soll.  

Und wie die Menschen trotzdem  

weiterhin Arbeit haben. 

Wir halten uns an die Vereinbarungen 

zum Kohle-Ausstieg. 

Straßen, Radwege und Zug-Strecken 

• Alle Menschen sollen  

gut überall hin kommen.  

Mit dem Zug, dem Auto,  

dem Rad oder dem Bus. 

Deshalb möchten wir  

Straßen, Radwege  

Und Zug-Strecken bauen.   
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Öffentliche Verkehrs-Mittel 

• Es soll mehr öffentliche Verkehrs-Mittel geben. 

Das sind Bus, Zug,  

Straßen-Bahn und U-Bahn.  

Sie sollen öfter fahren.  

Und zu mehr Orten fahren. 

Auch auf dem Land. 

Auch Menschen mit Beeinträchtigung  

sollen leichter mit Bus und Zug fahren können.  

Schutz-Gebiete 

• Wir wollen die Schutz-Gebiete erhalten. 

Es gibt besondere Landschaften.  

Oder besondere Tiere und Pflanzen.  

Von ihnen gibt es manchmal  

nur mehr ganz wenige in Deutschland. 

Deswegen schützt man sie in Schutz-Gebieten. 

Dort muss man sich an bestimmte Regeln halten.  

Damit die Tiere ihre Ruhe haben.  

Und damit Pflanzen in Ruhe wachsen können. 

Diese Schutz-Gebiete wollen wir noch besser machen. 

  



Seite 39  
 

Menschen mit Migrations-Geschichte 

• Wir wollen Menschen mit Migrations-Geschichte  

besser unterstützen. 

Das sind Menschen,  

die aus einem anderen Land kommen.  

Und jetzt in Deutschland leben.  

Wir wollen helfen,  

dass sie schnell Deutsch sprechen können. 

Wir wollen sie auch unterstützen,  

wenn sie eine Firma gründen wollen.  

Kultur 

• Wir wollen die Kultur weiter unterstützen. 

Zur Kultur gehören zum Beispiel:  

Konzerte, Kinos und Theater.  

Und Museen.  

Sehr viele Menschen arbeiten im Kultur-Bereich. 

Zum Beispiel: 

Musikerinnen und Musiker.  

Schauspielerinnen und Schauspieler.  

Menschen an der Kasse vom Museum oder Theater. 

Wir finden Kultur sehr wichtig.   

Deshalb haben wir  

den Kultur-Bereich schon viel unterstützt.  

Das wollen wir auch weiterhin machen.  
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Medien 

• Es soll weiterhin viele Medien geben. 

Medien sind zum Beispiel:  

Radio und Zeitungen. 

Verschiedene Fernseh-Sender.  

Informationen aus dem Internet. 

Alle Menschen sollen  

sich gut informieren können.  

Sie sollen sich auch aussuchen können,  

wie sie sich informieren möchten.  

Deshalb gibt es in Deutschland viele Medien.  

Wir sorgen dafür,  

dass es weiterhin viele Medien gibt.  

Und dass die Medien moderner werden. 

Sport 

• Wir möchten den Sport unterstützen.  

Die Menschen in Deutschland  

sollen Sport machen können.  

Deshalb wollen wir  

alte Sport-Anlagen neu bauen.  

Das sind zum Beispiel:  

Turnhallen, Fußball-Plätze oder Schwimm-Bäder.  

Das ist uns besonders wichtig:  

Auch Menschen mit Beeinträchtigung  

sollen Sport-Anlagen gut nutzen können.  
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